
包起帆 ， 曾是上海港传奇般的 “抓斗大王 ”。

上月 ， 在北京举行的庆祝改革开放 40 周年大会
上 ， 他以 “港口装卸自动化的创新者 ” 的杰出贡
献 ， 被党中央 、 国务院授予 “改革先锋 ” 的光荣
称号。

从 “抓斗大王 ” 到 “港口装卸自动化的创新
者”， 这是一个长达近 40 年的非同寻常的跨越： 不
仅是包起帆在创新领域上的大跨越， 而且是上海港

从上世纪 80 年代机械化到如今的数字化 、 自动
化乃至智能化的产业能级的大跨越； 还折射出上
海从国内最大的港口城市到迈向国际航运中心的
历史性大跨越。

“非常有幸， 我有机会到北京参加庆祝改革
开放 40 周年的多项活动。” 2019 年元旦后的第
一个工作日， 包起帆来到母校———上海第二工业
大学分享感受： “在大会现场， 少先队员向我们

献花， 习近平总书记带头起身向改革先锋致敬并鼓
掌祝贺 ， 我不仅感受到党中央对表彰活动的重视 ，

更感受到肩负的重任。”

“改革开放 40 年带来了发展的好机遇， 我们都
是亲历者、 参与者， 更是见证者、 受益者。” 包起帆
说： “我当初在码头上做装卸工时， 只有初二的文
化程度。 没有改革开放、 没有上大学的机会， 就没
有今天的包起帆。”

包起帆， 全国劳动模范。 1951 年生于上海， 祖籍宁波镇

海。 1967 年进入上海港白莲泾港区当装卸工。 1980 年， 在上

海第二工业大学求学期间， 他开始发明木材抓斗、 生铁抓斗、

废钢抓斗等， 杜绝了人身伤亡事故， 人称 “抓斗大王”。

1996 年， 包起帆调任上海龙吴港务公司总经理， 开辟了

中国水运史上第一条内贸标准集装箱航线。

2001 年， 包起帆担任上海国际港务集团副总裁。 两年后，

他主持建设了我国首座集装箱自动化无人堆场和全自动散货装

卸系统。

2011 年， 他负责制定集装箱 RFID 管理方案和相关国际

标准 ISO/NP18186， 成为在物流和物联网领域首个由中国人

领衔制定的国际标准 。 2016 年 ， 该标准被英 、 法 、 荷 、 丹 、

捷等七国采纳为国家标准。

包起帆先后 3 次获得国家发明奖， 3 次获得国家科技进步

奖， 44 次获得省部级科技进步奖， 36 次获得日内瓦、 巴黎、

匹兹堡等国际发明展览会的金奖。

创新， 要以核心价值观引领

《文汇报》是最早关注、报道包起

帆搞技术革新的报纸。1980 年 9 月 17

日，本报刊发的《包起帆闹革新延长钢

丝绳寿命》的消息，让上海市民第一次

在报纸上读到“包起帆”这个名字。

包起帆的创新之路， 起步艰难而

走势强劲。 为在国际标准组织中保持

中国的先发优势， 通过物流把我国的

北斗技术引入国际， 他组织团队开展

了基于北斗的物流跟踪与监控系统研

究，成果在 2015 年世界规模最大的日

内瓦发明展上获 3 枚金牌。 在闭幕酒

会上，当组委会主席获悉包起帆 28 年

前就来展会上获过金奖，非常感慨，表

示很难相信 28 年前在这里拿过金奖，

竟然在 28 年后还有发明，叹为观止。

源源不绝的创新激情，来自何处？

位于上海二工大内的 “包起帆创新之

路展示馆” 中， 包起帆有句话发人深

省：“创新要以核心价值观引领， 以金

钱为目的的创新不可持续。 ”

从当年的 “抓斗大王” 到如今的

“改革先锋”，包起帆目光更远了，胸襟

更开阔了，但他朴实依旧，初心不改。

创新，改变了他的人生，但他创新的目

的不仅仅是为了改变自己的地位。 他

不是精致的利己主义者，否则，他走不

了这么远。

“我们现在所处的，是一个船到中

流浪更急、人到半山路更陡的时候，是

一个愈进愈难、 愈进愈险而又不进则

退、非进不可的时候。 ”

包起帆说，总书记“非进不可”这

4 个字讲到我心里去了。

年过花甲的包起帆， 仍在非进不

可、勇往直前。
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1981

年， 包起帆

在家试抓斗

模型， 妻子

小孩陪着 ，

一家人其乐

融融。

1997

年， 中国首

条沿海内贸

标准集装箱

航线开通 ，

开启水运新

模式。

2015

年， 日内瓦

国 际 发 明

展， 面对包

起帆发明 ，

外国评委竖

起大拇指。

▲包起帆近影。

荨 包 起 帆 寄 语 ：

“创新只有开端 ， 永无

止境。”

（均受访者供图）

④

包起帆：创新，非进不可，永无止境
本报记者 郑蔚

“为上海实施国家
战略留下一块宝地”

“2040 年， 如果新横沙形成 480

平方公里的生态陆域， 上海港未来的

超深航道、 深水港区能不能落户在那

里？ 新横沙对上海城市未来发展的新

空间有什么意义？ 它可以为全国重大

发展战略做些什么？ ”

2019 年元旦假期前，包起帆依然

没有闲着。去年 12 月 28 日下午，他带

领华东师范大学国际航运物流研究院

的同事，从浦西到浦东，先后造访了上

海市发展改革研究院和上海河口海岸

科学研究中心， 与他们商讨如何在新

的一年中联手开展 “长江口疏浚土资

源利用和新横沙滩面生态培育研究及

应用示范”项目的研究。

2011 年，年满 60 的包起帆，告别

上港集团副总裁的岗位， 受聘市政府

参事。为延续他的创新情结，华师大领

导邀请包起帆担任该校国际航运物流

研究院院长。 他欣然从命。

在包起帆、陈吉余院士、上海航道

局董事长宗源远和上海航道设计院院

长周海等人的推动下，“上海城市发展

新空间和深水新港战略” 的研究开始

推进。次年，上海市科委将此课题研究

正式立项。

“您首次提出‘新横沙’的概念，横

沙岛对上海有这么重要吗？”记者请教

包起帆。

“上海依水而生、依水而长，原本

就是建立在滩涂上的城市。 ” 包起帆

说：“根据规划， 上海建设用地总规模

为 3226 平方公里。而在我们开始这个

课题研究的 2012 年，上海建设用地已

达 3034 平方公里 ，2020 年前上海的

建设用地指标已所剩无几。 ”

不只是建设用地， 上海市域内的

深水岸线也已几近用罄。“国际航运的

大趋势是集装箱船舶的大型化， 以及

航线布局‘辐射化’。”包起帆说：“随着

2.2 万 TEU 超大型集装箱船及 40 万

吨矿砂船的问世， 要求国际航运中心

必须具备 20 米以上的深水航道和深

水码头， 而外高桥港区和洋山深水港

都缺少这样的基础条件。 ”

横沙岛是长江口最靠海的一个小

岛，其区位优势显而易见。横沙原有本

岛约 50 平方公里，生态成陆后，总共

可新增土地 480 平方公里， 形成 100

多公里水岸线。 包起帆说：“新横沙南

北两侧紧贴长江口的两条最大通航水

道，东侧直接面对外海深水区，就像长

江龙头伸向大海的‘龙舌’，完全有条

件建设众多的集装箱泊位， 建成水深

20 米以上的上海深水新港，为上海国

际航运中心建设找到新路径。 ”

泥沙也是上海的重要资源。过去，

涛涛江水奔腾而下带来的泥沙， 每年

都在 “催生” 上海的滩涂向外发育生

长。“然而，本世纪初，长江中上游筑起

不少水坝， 致使如今抵达长江口的泥

沙量减少约 70%。 ”包起帆说，“新加

坡为填海造陆， 花费巨资到越南和泰

国买泥沙。 我们为长江口航道疏浚挖

出来的泥沙，也不能抛海浪费。 ”

“横沙岛的规划， 市里有深谋远

虑，目前是‘留白’；但‘留白’不能‘留

空’，首先要留下生态陆域，这样不仅

符合长江大保护战略， 也有利于将来

国家战略的实施。 ”2012 年以来，包起

帆多次赴北京、武汉、南京、广州，一家

家单位去沟通， 终于召集起国内近百

位专家学者的研究团队。 他们以产学

研结合的方式， 充分发挥各自在城市

规划、现代物流、生态环境、港口航运、

河口海岸等学科上的优势，开展了“新

横沙成陆开发和深水新港建设可行性

及关键技术” 等多个项目研究， 获得

2017 年上海市决策咨询一等奖、2018

年上海哲学社科决策咨询和社会服务

优秀成果一等奖。

“在国务院批准的《上海城市总体

规划（2017-2035 年）》中，已采纳了我

们的研究成果，肯定了‘预留横沙东滩

滩涂围垦资源作为城市长远发展的战

略空间’，明确‘加强对横沙等海洋战

略资源的保护和控制’。 2016 年市政

府启动了全国规模最大的利用长江口

疏浚土生态成陆横沙东滩七期、 八期

工程。计划到 2020 年，新增 56 平方公

里新陆域。我们希望，到 2040 年，让新

横沙形成 480 平方公里的生态陆域，

等于为上海新增一个开放初期的浦

东。这块宝地，将来肯定是为上海实施

国家重大发展战略服务的。 ” 说到愿

景，包起帆的脸上放光了。

“关门”写稿，还惦
记着伤残工友

1 日上午，包起帆睡得比较沉。 这

是因为前一天晚上， 他应邀参加一个

上海地标景点的“跨年”活动，直到凌

晨 2 点多才回到家。 夫人张敏英要包

起帆无论如何好好睡一觉， 元旦必须

在家休息，“不得外出”。包起帆正好利

用这一时间， 认真准备次日在母校座

谈会上的发言稿。

“过去他忙，我还有个‘盼头’，心

想‘等他退休下来就好了’。没想到，他

都退休这么多年，还是一样忙，天南地

北地不顾家。 ”张敏英对记者说。

这让记者想起，25 年前， 记者去

包起帆家采访时见到的意外一幕：这

位赫赫有名的“抓斗大王”家的卫生间

里， 头顶上一根污水管上竟然绑着一

只已经盛了半袋水的马甲袋。 张敏英

说，污水管漏水了，包起帆根本没时间

管。 她报修了好几次，房管部门“打太

极拳”。她又担心一直去反映会影响包

起帆的声誉， 只好在漏的地方下面绑

个马甲袋救急，隔几个小时倒一次水。

谁都知道包起帆发明创造不容

易，其实，张敏英一样不容易。 包起帆

1967 年进上海港白莲泾码头，分到装

卸 4 队做装卸工。 1973 年，张敏英也

分进白莲泾码头装卸 4 队， 包起帆是

她的组长。她对包起帆最初的印象是：

工作服洗得干干净净，不抽烟不喝酒，

话虽不多， 但思路清爽， 为人忠厚老

实。 这就是那个年代上海人的“暖男”

标准。

两人从相识、相知到相爱。 “阿拉

1979 年结婚时，两人的工资加起来还

不到 100 元。他是家里的老二，还要接

济弟妹。所以结婚时，连个金戒指也没

有。只是请亲戚朋友吃顿饭，记得那时

候是 30 元一桌。 ”她说。

这几十年， 包起帆全身心扑在工

作上。家里从换煤气罐到装修房子，全是

张敏英一人里外张罗。有时候，她也忍不

住“火”了，但看到包起帆一脸疲惫地回

家，心又软了。

元旦那天，包起帆虽被夫人“管着”

没出门， 但还是给牵挂的两位工友王伟

民、周振天打了问候电话。

王伟民告诉记者，1982年春节期间，

已经伤残在家5年多的他收到一张署名

“一个共产党员”的汇款单10元钱。 而周

振天是1978年工伤致残的，1987年也收

到了一张10元钱的汇款单，署名是“四区

（白莲泾码头）一职工”。周振天对记者强

调说：“当时，10元钱不是小数目，一个装

卸工的月薪也只有三四十元。 ”

于是， 他俩先后赶到单位请组织帮

忙查找汇款人， 才知道是过去未曾谋面

的包起帆。 于是，都把钱退给包起帆，但

包起帆执意要他俩收下这点心意。

周振天至今保存着当年包起帆写

给他的一封信。 信中，包起帆说：“这些

钱是光明正大的，它来自我的科技成果

奖。 ”“在革新遇到困难的时候，遇到风

浪的时候 ， 我的力量来源之一是你

们———第一线装卸工和司机， 可以说，

没有你们长期工伤在家同志、没有因公

牺牲同志的激励，我和我的同事也不可

能搞成木材抓斗”。

从包起帆进港到 1981 年，14 年间，

他所在的码头工伤致死 11 名工人，重伤

和轻伤的职工多达 546 人。 他自己左手

大拇指上至今留有一个长长的伤疤，就

是在船舱底挂木材吊钩时， 手还没离开

吊索，吊机就起吊了。 紧急停车后，他的

大拇指鲜血淋漓，伤口都能看见指骨了。

这十指连心的疼痛， 既让他产生一种本

能的愿望，“这种危险的作业方式一定要

革新”，又对伤残的工人师傅有了患难与

共的情谊。

近 40 年来，包起帆给自己立了个规

矩：把国际、国内、省部获得的所有科技

奖励，除分给参与项目的同事外，都送给

了伤残工友。 王伟民说：“老包给我的钱

至少有 10 万元。 ”

元旦这天，包起帆拨通王伟民手机，

先问老王“你儿子现在好吗？ ”老王连声

向包起帆道谢。原来，前些年老王的儿子

从港务局技校毕业，一时没找到工作，王

伟民很着急。包起帆获悉后，主动把这事

揽了下来。 “别人问老包，他是你的什么

人？ 老包回答说，这是对我很重要的人。

你让这个年轻人就业 ， 就救了一个家

庭。 ”王伟民儿子的就业终于落实了。

周振天是在浦东的新居里接到包起

帆电话的，屋外冬雨淅淅沥沥，屋里温暖

整洁。

“你家不是在中山南路的吗？ ”记者

问。

“后来为世博会动迁了。最早动迁方

向是去郊区，”周振天说，“老包一听就说

不行。 他说，你是重残员工，那里没有医

院，发起病来怎么办？ 为了我，他去找了

动迁办好几次， 向他们说明我伤残的特

殊情况，和他们一起想办法。老包也提醒

我：你首先要考虑无障碍设施，进出要方

便；其次离医院近；第三目标不要太高，

要考虑还款能力。 ”

在包起帆和动迁办的努力下， 周振

天欢欢喜喜地住进南浦大桥下的新居。

这里离浦南医院和仁济医院都在 1.5 公

里以内。 “老包提醒我要走出家门，为社

会做力所能及的事。 我现在参与上海肢

残人协会脊椎损伤委员会的工作， 每年

要请医生来做讲座， 还要购买和分发残

疾人使用的医护用品……” 周振天已然

从一名伤残者成了轮椅上的志愿者。

“你有什么困难就打我电话。 ”包起

帆每次通话都不忘要关照周振天。

“让大家共同成长，

创新才有凝聚力”

1 月 2 日， 包起帆一早就赶到了华

师大国际航运物流研究院， 和同事们商

量修改有关项目报告。 中午他只咬了一

口包子， 接他去上海二工大浦东新校区

开座谈会的“专车”就到了楼下。

记者没想到的是， 打开车门，“专车

司机”竟是张敏英。 “他坐车子要思考问

题，所以他开车我不放心，我就当他的义

务‘专职司机’。 ”她说。

“我知道侬来不及吃饭，给侬带了牛

肉汤和生煎包子。”夫人体贴地让包起帆

先喝了牛肉汤，才驾车奔向浦东。

下午，二工大的座谈会一结束，包起

帆又马不停蹄地赶往虹桥机场， 搭乘傍

晚的航班飞北京。

记者再次见到包起帆， 是 1 月 3 日

上午在北京的全国总工会会议室里。 坐

在投影机后的包起帆， 正为全总推荐申

报 2019 年国家科技进步奖的课题组进

行专家辅导。

“项目的简介很重要， 一定要写得

实。原来存在什么问题，通过创新解决了

什么问题，要有扎实的内容支撑，必须有

数据。 ”包起帆提醒道。

“示意图有吗？ 示意图比照片更直

观，能用示意图的尽量用示意图。 ”

“对创新点最好的表述是什么？不是

拔得越高越好。最好的表述是恰如其分，

就是实事求是。 ”

包起帆的点评和建议， 让课题组成

员获益匪浅。

全国总工会劳动和经济工作部副部

长姜文良告诉记者， 从 2006 年开始，科

技部每年请全总负责推荐申报来自生产

一线的国家科技进步奖。 全总考虑到包

起帆多次获得国家科技进步奖， 因此请

他来为申报者辅导， 主要是帮助申报者

梳理创新思路， 从全新的角度认识自己

的创新成果。

国网浙江省电力有限公司电力科学

研究院计量中心计量检定员黄金娟和上

海航天的王曙群 ， 分别在 2017 年和

2018 年获得了国家科技进步奖，他们都

接受过包起帆的辅导。 黄金娟说：“包老

师怕我在大专家面前不自信， 就多次鼓

励我说，你是这个领域最优秀的。你不用

担心， 无论专家提什么问题， 你都能回

答。 我很感谢他。 ”

“我们希望包起帆就像火炬一样，去

点燃更多的生产一线职工心中的创新激

情。 ”姜文良说，“5 年来，国家科技进步

奖（工人农民组）一共授奖 12 项，其中就

有 8 项是受包起帆指导帮助的。 ”

包起帆说：“让大家共同成长， 创新

才有凝聚力。 ”

记者手记


